
АССАМБЛЕЯ ДОНОРОВ ЧЕРНОБЫЛЬСКОГО
ФОНДА "УКРЫТИЕ": 

ИЗ ЛОНДОНА -  В СЛАВУТИЧ
28 —  30 марта в Славутиче впервые будет проходить встреча участников очередной, 
девятой по счету. Ассамблеи д о н о р о в  ЧФУ (распорядитель фонда —  проектная 
группа ЕБРР). Предваряя это событие, предлагаем вашему вниманию небольшой 
ознакомительный обзор.

решении приезжают к нам по
сланники стран-доноров?

Предыдущая, восьмая, Ас
самблея проходила в ноябре 
прошлого года, как и обычно, в 
штаб-квартире ЕБРР в Лондоне. 
Во встрече участвовали пред
ставители 21 страны-вкладчика, 
а также доноры —  Польша, Пор
тугалия, Словацкая Республика 
и в качестве наблюдателя —  
Аргентина.

Судя по протоколу этой 
встречи, центральный круг воп
росов касался хода стабилиза
ционных работ в объекте “Укры
тие” и возникающих в связи с 
этим проблем. Руководитель ук
раинской правительственной 
делегации (на то время первый 
заместитель министра энергети
ки) Михаил Уманец от имени 
нашей страны поблагодарил 
Ассамблею за поддержку, ока
занную в ходе выполнения про
екта укрепления балок Б1 и Б2, 
удерживающих кровлю “сарко
фага”. Он также подчеркнул, что 
“Укрытие” все еще таит в себе 
много неопределенностей и что, 
пользуясь военной терминологи
ей, украинские рабочие готовы 
к “военным действиям”, но им 
нужно “оружие” от доноров.

Постоянный участник заседа
ний Ассамблеи, руководитель 
ОУ Валентин Купный рассказал

о завершающей стадии работ на 
верхних несущих балках, сопро
водив комментарий демонстра
цией двух видеофильмов —  о 
строительстве “саркофага” и 
ходе его преобразования.

Для справки. За время, про
шедшее с начала реализации 
Плана SIP, из ЧФУ для проведе
ния первоочередных стабили
зационных мероприятий выде
лено три гранта на общую сум
му 243,1 млн евро. При этом 
подписано контрактов на 51,43 
млн. А вот профинансировано 
всего 31,45 млн евро. Учитывая 
представившиеся финансовые 
возможности, сумма, конечно 
же, небольшая. И она лишь под
тверждает тот факт, что на
полнение Плана S IP  физически
ми объемами работ по разным 
причинам еще далеко от удов
летворительного.

(К сожалению, в 1999 году 
вследствие недостаточного бюд
жетного финансирования работ 
на ОУ Украина не выполнила 
международные обязательства' 
по своему вкладу в SIP.)

Факторы замедления
Не все ладно еще с реше

нием некоторых формально
процедурных вопросов, что в 
той или иной степени тормозит 
преобразовательную деятель

ность в “Укрытии”. Так, если 
отмечен некоторый прогресс в 
процессе освобождения от на
логов всех операций в рамках 
SIP, то о возвращении уже уп
лаченных ранее налогов за то
вары и услуги этого не ска
жешь. Предметом беспокой
ства до сих пор остается и про
цедура таможенной “очистки” 
оборудования, поступающего в 
рамках контрактов из-за рубе
жа, а также его сертификации. 
Существенно влияет на дина
мику реализации S IP  слишком 
ретивое вмешательство в этот 
процесс украинских регулирую
щих органов, в частности сани
тарного и пожарного надзоров. 
Для незамедлительного улуч
шения ситуации на этом попри
ще необходимо продолжать 
работу с украинскими властя
ми.

На предыдущей Ассамблее 
в связи с приближающимся 
окончанием контракта на реа
лизацию первоочередных про
ектов Плана действий (1998 —  
2000 гг.) было сосредоточено 
внимание на разработке стра
тегии перехода во вторую фазу 
(2000 —  2007 гг.). На этом эта
пе предусматривается стаби
лизация трех из пяти наиболее 
критических зон объекта (в т.ч. 
южного и западного участков,

мест примыкания покрытия 
машзала к каркасу деаэратор- 
ной этажерки), а также демон
таж нестабильных конструк
ций под защитой безопасного 
конфайнмента (“Укрытие-2”). 
Выполнение возрастающих 
задач потребует некоторых 
изменений в организационной 
структуре, новых подходов во 
взаимодействии с подрядчи
ками, но с поддержанием ат
мосферы сотрудничества и 
доверия в достижении общих 
целей.

Следует особо подчерк
нуть, что обеспечение ядер- 
ной, радиационной, пожарной 
и общетехнической безопас
ности объекта “Укрытие” в 
процессе его текущей эксп
луатации является непре
менным условием реализации 
Плана SIP. Нарушение этих 
требований может замед
лить финансирование Проек
та со стороны ЕБРР.

Поэтому сейчас в круг при
оритетных задач выдвигается 
создание н а площадке ОУ 
объектов инфраструктуры, ос
тро необходимых для разво
рачивания работ, обеспече
ния нормальных условий тру
да и охраны здоровья для воз
растающего контингента под
рядчиков, которые в перспек
тиве будут задействованы в 
“саркофаге”. Это прежде все
го —  подготовка стройбазы, 
оборудование подстанции и 
расширение санпропускника, 
модернизация системы физи
ческой защиты “Укрытия”.

На пути в Славутич
Участники Ассамблеи не 

обошли стороной и уже под
нимавшиеся ранее вопросы 
относительно занятости выс
вобождаемых с ЧАЭС специ
алистов и влияния S IP  на оз
доровление социальной об
становки в Славутиче. По это
му поводу главный менеджер 
проекта, руководитель опера
ций S IP  в ЕБ РР  Винс Новак 
подчеркнул, что деятельность 
в рамках Плана не сможет ре
шить проблему безработицы в 
целом, но поможет ее смяг
чить. В продолжение этой 
темы было отмечено, что Ев
робанк намерен предложить 
микрокредит для развития в 
Украине малого бизнеса и в 
связи с этим будет рассматри
вать возможность создания 
своего офиса в Славутиче.

На восьмой Ассамблее до
норов в Лондоне была одоб
рена инициатива Украины о

приобщении к сотрудничеству 
в рамках S IP  специализирован
ных учреждений и научных цен
тров России. Ведь богатейший 
опыт, технический потенциал и 
компетентность наших соседей 
в этом деле, подчеркивалось 
на встрече, могут внести нео
ценимый вклад в решение про
блем “Укрытия" и достичь су
щественной экономии средств.

Руководитель украинской 
делегации Михаил Уманец 
предложил провести следую
щую встречу доноров ЧФУ в 
Славутиче. Ведь только таким 
образом все члены Ассамблеи 
получат больше информации о 
фактической ситуации на “Ук
рытии”, побывав к тому же не
посредственно на Чернобыль
ской площадке.

Важное место на Ассамб
лее было уделено также перс
пективам наполнения ЧФУ не
достающей половины донорс
ких средств. В связи с этим 
еще раз подтверждено, что 
бюджет S IP  будет составлять 
758 млн долларов (плюс рас
ходы на лицензирование —  10 
млн). Меньшая часть суммы —  
343 млн и украинский "матери
альный вклад” в размере 50 
млн (всего 393 млн) уже заяв
лены. Германия дала согласие 
провести конференцию по сбо
ру второй половины средств 
(около 375 млн) в мае этого 
года. Кстати, в 2000 году пре
зидентство в Рабочей группе 
ядерной безопасности “боль
шой семерки” перешло к Япо
нии.

Члены G-7 пришли к согла
сию, что для сбора недостаю
щей суммы в первую очередь 
должны быть привлечены те жё 
доноры, что и в первый раз. 
Хотя при этом не исключается 
участие новых потенциальных 
дарителей, в том числе и от ча
стного сектора.

На Ассамблее в Лондоне 
было также предложено доно
рам расширить свое предста
вительство на Славутичской 
встрече за счет возможного 
участия делегатов от финансо
вых кругов и парламентариев, 
заинтересованных стран 
(включая Европарламент).

Восьмая Ассамблея одоб
рила административный бюд
жет ЧФУ на 2000 год и предва
рительно сообщила, что после 
Славутича следующие две Ас
самблеи этого года состоятся 
в начале июля и начале нояб
ря в Лондоне.

Владимир КОСТЕНКО

Истоки
Сравнительно короткая био

графия Ассамблеи, председате
лем которой избран Ганс Бликс, 

 уходит своими корнями к нояб
рю 1997 года, когда, после при
нятия Плана осуществления 
мероприятий на объекте “Укры
тие” (SIP), в Нью-Йорке была со
звана конференция по объявле
нию первых взносов в Черно
быльский фонд “Укрытие". Но, 
поскольку Фонд начал функцио
нировать только после того как 
первые доноры подписали со
глашение о взносах и встрети
лись со своими последователя
ми в Лондоне 12 декабря того же 
года, то эту дату и принято счи
тать днем рождения Ассамблеи.

С того времени 25 стран 
мира и Евросоюз взяли обяза
тельству предоставить Фонду 
около 400 млн долларов, поло
вина из которых (а точнее 192,5 
млн) подтверждена обязатель
ствами и уже расходуется на 
стабилизационные мероприятия 

“саркофаге”. Среди наиболее 
весом ы х” дарителей —  Евро
пейский Союз (100 млн), США 
(78 млн), Германия (23,6 млн), 
Япония (22,5 млн), Франция 
(20,5 млн), Канада (20 млн) и 
Великобритания (16,8 млн).

С каким же багажом предва
рительных договоренностей и


